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他们是白衣天使，用自己的双手迎接新生命的到来，用最快的速度与死神赛跑，用饱满的爱心挽
救生命垂危的病人，他们对岗位充满热爱，他们对病人充满关怀……他们是最美的白衣天使，他们的
名字叫护士。护士节即将到来，记者走近菏泽市立医院、菏泽市第二人民医院、菏泽市中医医院的护士
们，感受他们在平凡的岗位上作出的不平凡的事情。

尽管现代护理专业的创始人南丁格尔说过：“在我当护士的第一天，我已不在乎地面上的冠冕，只
在乎我是不是全力以赴。”但我们怎能够忘记，5月12日是他们的节日——— 国际护士节！

［编者按］

曹爱香1979年从菏泽医专毕业后，就
分到了菏泽市立院产科，在这个岗位上已
经工作了33年。“在这里，我应该算是一个
不折不扣的老人了。”曹爱香笑着说。

初识曹老师，她正在给新生婴儿做听
力筛查，在交谈中，发现她是个脾气特别
好的人，且脸上时刻挂着温暖的笑容。“对
待患者要像自己的亲人一样。”曹老师始
终相信这么一句话：认真做事，只能把事
做对；用心做事，才能把事做好。

2000年的一天，曹老师正在值班，送来
一位怀孕3个多月的患者，检查后生化指标
都正常，但一直妊娠剧吐，即使喝点水都往

外吐。出现妊娠剧吐，心理护理显得格外重
要，曹老师一边安慰患者家属，一边给患者
讲一些小故事，缓解患者焦虑的心情。

“患者已经30多岁了，以前因为妊娠
剧吐曾经流过一个孩子，患者家属很重视
这个孩子，我就在她身边一直给讲故事缓
解压力，到饭点后，我又亲自给她喂饭。”
曹老师说。之后，我去北京进修，她们的孩
子出生后，还给我打电话表示感谢。

现在的曹老师主要负责给新生婴儿
做听力检查，“有的宝宝出生时看起来很
健康，但可能在妈妈肚子里就已经出现听
力问题了，所以给新生婴儿做听力检查

时，更不能有半点马虎。”
在工作中，曹老师是产科护士的老

师，在生活中，更是她们的老大姐，同事们
在生活或工作中遇到不顺心的事情，都喜
欢给曹老师唠叨唠叨。

由于今年是龙年，住院的孕妇比较
多，最多时一天能接到10多个孕妇，前几
天可以说是忙得团团转，甚至连喝口水的
时间都没有，但看到母婴平安，我们就是
累点也没有什么。

曹老师说，做一名产科护士，必须要
有很强的责任心才能将工作干好，而母婴
平安，则是她们最大的愿望。

曹爱香：母婴平安，是我们最大的愿望
现为菏泽市立医院产科副主任护师

艾莉在单县卫校学的护理专业，毕业后
就分到了菏泽市立医院。“刚分过来时在干部
病房干了3年，从1996年转到了急诊，在这里
一干就是16年。”

由于院前急救工作的特殊性，只要有人
打电话，只要有车，不分昼夜、不管医生多累，
他们都要出诊。刚调到急诊科时，艾莉有点紧
张，现在干的长了，慢慢地也就习惯了，也喜
欢上了这个职业，对于急诊出现的突发事件，
处理起来也得心应手。

据艾护士介绍，在急诊部门工作，加班加
点是经常的事。去年的一天，艾莉正在值班，
早7:30左右接到电话，在小留镇某卫生院一
位喝农药的妇女需要抢救，当我们赶到时，发
现这位女士的呼吸已经很微弱了，刚把她抬
上救护车就发现呼吸与心跳都已经停止，我

和医生一边给她做胸外心脏按压，一边做治
疗。“做按压时，要平均每分钟不少于100次，
我们两人就轮着给她做，虽然从小留到市立
医院路程不远，但我们的衣服全部湿透了，到
医院后，病人恢复了呼吸、心跳，”把病人在医
院安置好后，已经超下班时间两个多小时。

几年前的一个夏天，当时正下着大雨，我
们接到一个急诊电话，需要去魏海接个病人，
由于怕耽误病人病情，我们走的近路，而当时
那边正在修路，又下着大雨，路很滑，忽然司
机一个急刹车，救护车差点撞在前面的电线
杆上，当时把我们吓得一身汗。车任凭司机怎
么倒也倒不出去，我们怕耽误病人病情，就急
忙给医院打电话告知原委，医院又派了另外
一辆救护车前去接诊。大约过了五分钟，司机
终于从电线杆一侧绕了过去。

虽然工作很累，但有时也会遭遇一些病
人家属的不理解。一个月前，我们接到一个电
话，说有位老人晕倒在洗澡间，接到电话后我
们就急忙赶了过去，当时洗澡堂的老板说我
们赶到的真及时，而老人家属则嫌我们去的
晚，说耽误了病情让我们负责之类的话，我们
当时就感到很委屈，我们就一边给病人家属
解释，一边抢救病人。“看到自己挽救了一个
个生命，看着病人家属满含泪水的笑容，我们
受点委屈也没什么。”

艾莉在采访中反复说，我们这个工作就
是和死神赛跑，如果我们早到一步，病人生还
的希望就多一些，即使有1%的希望，我们也
不放弃。

艾莉：即使有1%的希望，我们也不放弃
现为菏泽市立医院前急救护士长

小韩读大学时的专业就是护理学，他
坦言自己当初选择护理专业是感觉男护
这个职业找工作相对比较容易，2010年考
入市立医院后，被分到了ICU，也就是重
症监护室。

虽然小韩是位男护士，但是细心程度
却一点都不输给女护士，对待病人非常细
心。

由于在ICU工作，小韩每天面对的都
是最危险、处在最紧要关头的患者，这个
科室的护士注定要比其他科室护士肩上
的责任更重。“因为他们都是徘徊在生死
边缘的患者，对于他们我们要付出更多的
细心和精力。”

在抢救病人时，小韩经常给患者做胸
外心脏按压，最多时需要做2个小时，刚开
始给病人做胸外心脏按压时，抢救完病人
的小韩往往是满身大汗，身上的衣服几乎
全湿透。平时的小韩为患者洗头、剪指甲、
翻身等，护理时，更是不含糊。

在与小韩交谈中，记者发现他比同龄
的多数男孩更多了一份稳重。小韩毕业于
菏泽医学专科学校，现已工作2年多，“以
前上学时就觉得护士这个行业挺神圣的，
但真正当了男护才知道其实做男护士并
不是那么容易，会碰到各种各样的问题。”

小韩谈到，现在很多人都会带着有色
眼镜来看待男护，认为男护没有出息，“其

实每个岗位都很重要，只要做好自己本职
工作，自己的价值才能体现出来。”

采访中，小韩反问了记者一个问题，平
时接触的男护士多不多，怎么看待男护士
的？小韩说生活中大家都认为护士这个职
业一般为女性，当别人得知自己是一名护
士的时候不免产生惊讶。“现在我的女朋友
很支持我的工作，这也给了我不少的动
力。”

小韩在ICU，每天都要面对垂危的病
人，每一个细节都会谨小慎微，不能有丝
毫差错，“其实男护还有不少优势呢，比如
给患者翻身、移动患者时，我们就比女护
士有力气。”

韩超：男护士不会输给女护士
现为菏泽市立医院ICU护士

刚进消化内科，得知康丽英正在整理病
房，记者看到办公区挂着“意见反馈本”，打开
后发现里面多数是对康丽英的感谢：“感谢消
化内科的护士康丽英，对待病人耐心细致，治
疗严谨全面……”、“对待患者如亲人，其和蔼
的态度，贴心的话语使患者和家属得到了久
违的安慰……”

据了解，康丽英2005年毕业于湖北鄂州
大学，大学期间学的是高护专业，“自己从小
就很喜欢护士这个职业，大学时便报了高护
专业。”2007年来到消化内科，现在已经在这
个科室已经干了5年。

“从门口挂着的意见反馈本上可以看出，
上面很多都是对她的感谢。她对待病人态度

非常好，从未与病人急过。”消化内科护士长
候英华说。

康丽英的家住在立交桥北，每天骑电车
从家到单位大约半个多小时的时间，工作5年
来从未迟到过。去年冬天下大雪，康丽英在上
班的路上摔了一跤，腿上青一块紫一块，但她
没有请假，仍然坚持按时上班。

前年4月份，康丽英的小孩发烧，当时烧
了一夜，为了不影响工作，早晨5点多就陪着
孩子去医院看病，看到上班时间快到了，康丽
英想去上班，但小孩抱着她的脖子不撒手，最
后她还是把孩子放在家来医院按时上班。

“当时知道情况后，让她在家先照顾孩
子，但她心中装着病人，还是准时赶到医院上

班。在病房走廊，我看到她接了一个电话，可
能是小孩的爸爸打来的，挂了电话后的她眼
圈红红的，当时我的眼泪差点掉了下来。”说
到此处，候英华也动了感情，不停用手拭去眼
角的眼泪。

现在的康丽英主要在监护室负责病情比较
严重的病人，但她从未有过怨言，总是细微谨慎
地做好自己的工作。对于病情比较严重的病人，
给他们做心理疏导，帮助病人擦身子、翻身等。

在采访中，康丽英总说欠家人的太多，不
错，在工作岗位上，有时对病人的感情远远超
过家人。“我的家人很支持我的工作，我上班
时都是他们帮我带孩子，从未有过怨言，我很
少有时间陪家人，感觉欠家人很多。”

康丽英：欠家人太多
现为菏泽市立医院消化内科护士
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